Romanik bis Ludwig II. von Bayern. Die 87 Beschreibungen der Einzelobjekte sind mit Farbtafeln, die 55 Kurzbeschreibungen mit schwarz-weiß-Abbildungen illustriert. Die einzelnen Beiträge stammen von einer großen Zahl von Mitarbeitern. Aus unserem Vereinsgebiet sind zu nennen: Groß-Comburg (Text Gerd Wunder), Langenburg und Weikersheim (Wolfgang Hauke) ferner: Bartenstein, Mergentheim, Neuenstein, Schillingsfürst, Tauberbischofsheim. Die informative »Kleine Burgen- und Schlösserkunde (Bodo Cichy)« wäre vorteilhafter an den Anfang gestellt worden. Vogelschauzeichnungen machen die oft unübersichtlichen Baukonglomerate durchsichtig. Ein Verzeichnis der Schloßhotels und -Gaststätten gibt praktische Hinweise.

Wilhelm Gradmann: Burgen und Schlösser der Schwäbischen Alb. Stuttgart: DRW 1980. 156 S., 44 Farbfotos, 32 Abb.

Vorsichtshalber kündigt der Verlag an, daß das Buch »nicht für den Historiker geschrieben [wurde], sondern für die Freunde der heimatlichen Landschaft«. Der Text ist aber so lebendig geschrieben, bezieht die Sagenüberlieferung ein und enthält zugleich geschichtliche Informationen - in Zweifelsfällen sind die »Historischen Stätten« heranzuziehen (z. B. bei Burgen des »9. Jh. «) - daß die Lektüre erfreut und belehrt. Die Burgen sind zu Gruppen zusammengefaßt, so wird der historische Zusammenhang gewahrt. Im Anschluß an die ausführlich beschriebenen Hauptburgen (32 Objekte) wird kurz auf die Nachbarburgen (70 Objekte) verwiesen. Die hervorragenden Farbaufnahmen bei wechselnden Jahreszeiten erfassen vorzüglich die bewundernswerte Einheit von Landschaft, Fels und Burg oder Schloß. Die Karte mit Eintragung der behandelten Objekte ist wertvoll zur Vorbereitung von Exkursionen. Sie verdeutlicht aber auch die starke Burgenbesetzung der Schwäbischen Alb. Wie ein überdimensionaler Sperriegel trennt sie, nur von der burgenbesetzten Großen Lauter durchbrochen, Nieder- und Oberschwaben, den Norden vom Süden des Alten Reiches in dieser Region, an Nord- und Südabhängen mit auffallender Burgendichte. Weder zeitlich noch geographisch war der stauferzeitliche Burgenbau vom Zufall abhängig. Dies dem Leser deutlich gemacht zu haben, ist einer der Vorzüge dieses Buches.

Hermann Kissling: Kunst im Städtischen Museum Schwäbisch Gmünd. Schwäbisch Gmünd: Gmünder Geschichtsverein 1979. 127 S., 70 Abb. davon 11 in Farbe.

Nach der Neuaufstellung der Museumsbestände im Prediger, dem ehem. Dominikaner-kloster, bearbeitete Dr. Hermann Kissling den Bestand nach wissenschaftlichen Gesichtspunkten. Das Schwergewicht liegt natürlich auf der Gmünder Goldschmiedekunst bis in unsere Zeit, dazu Erzeugnisse des gehobenen Bedarfs, wie sie zur Bürgerkultur des 17. und 18. Jahrhunderts in einer Reichsstadt gehörten. Den Besucher aus unserem Raume interessiert vor allem die Alabasterskulptur (H. 64 cm) eines Propheten, m. E. zu Recht dem Michael Kern zugeschrieben (Abb. S. 36) und ein vermutlich von Leonhard Kern stammendes Alabasterrelief mit spielenden Putten, das der Verfasser um 1635 datiert (gestiftet im Jahre 1977) (nicht abgebildet), außerdem Werke des Büchsenschifters und Elfenbeinschnitzers Johann Michael Maucher aus Gmünd, von dem die Elfenbeinprunkschüssel im Hohenlohe-Museum Neuenstein stammt. Sehr interessant ist die handgemalte Pirschkarte von Balthasar Riecker von 1572 mit einer Vedute der Stadt Schwäbisch Gmünd. Erfreulich ist das Künstlerregister, das den Überblick über die hervorragendsten Stücke erleichtert.

E. Grünenwald

Carlheinz Gräter, Peter Fuchs: Hohenlohe. Bilder eines alten Landes. Stuttgart: Theiss 1984. 180 S., 136 Abb., davon 48 vierfarbig.

Das ist eine sorgfältig und liebevoll gemachte Präsentation des Hohenloher Landes. Bekannte Stätten, von Standorten fotografiert, die nicht zu alltäglich sind, gut ausgewählt und nicht minder gut gedruckt. Dazu ein beschreibender Text, der nicht nur kurzweilig zu lesen ist,

sondern auch gut verpackte Informationen vermittelt. Ein gut gemachtes Bilderbuch, das man nicht nur sich selbst, sondern getrost auch anderen zum Geschenk machen kann.

E. Pastor

Pater Morand, Günter Besserer: Unterwegs – Verborgene Schätze im Tauber-, Jagst- und Kochertal. Lauda-Königshofen: Aquarell-Verl. 1983. 344 S., 400 Abb., 28 Farbtaf.

Der Bildband faßt die bisherigen, in dieser Zeitschrift angezeigten Veröffentlichungen des langjährigen Bad Mergentheimer Kurseelsorgers zur sakralen und profanen Kunst im württembergischen Franken zusammen. Wieder entdecken Pater Morand und sein Fotograf im Unauffälligen, Unbeachteten das Wesentliche, leiten zum eigenen Suchen an und fördern meditatives Betrachten.

E. Göpfert

9. Literatur, Musik

Klaus Hinrich Stahmer: Musik in der Residenz. Würzburger Hofmusik. Würzburg: Stürtz 1983. 127 S.

Der Musikwissenschaftler Stahmer berichtet kenntnisreich, anschaulich und unterhaltsam über das Würzburger Musikleben. Die Darstellung beginnt bei den frühen »fydlern, pfiffern und gigern« auf dem Marienberg, schildert den Beitrag der Musik zur höfischen Repräsentation unter den Schönborn, Greiffenklau und Seinsheim in Balthasar Neumanns Residenz und schließt mit dem Mozartfest der Gegenwart. Die geschmackvolle Ausstattung des Buches ist auf den Inhalt abgestimmt. Papier, Druck, Einband, farbige Abbildungen mit musikalischer Thematik aus dem Bildschmuck der Residenz, dazu Notenmaterial für Cembalo von Würzburger Hofmusikern, alles ist mit Bedacht gewählt.

Carlheinz Gräter: Im grünen Licht Hohenlohes, Stuttgart: Steinkopf 1984, 224 S., 45 Abb. Carlheinz Gräter ist die schwere Aufgabe zugefallen, ein mehrbändiges Lese- und Geleitbuch für die Schwäbische Dichterstraße herauszugeben. Der vorliegende Band umfaßt sozusagen die fränkisch-hohenlohische Teilstrecke. Darin findet sich eine stolze Sammlung literarischer Zitate, die zum Hohenlohischen Bezug haben – jedes für sich ein Leckerbissen. Aber wenn man aus vielen schönen Mosaiken Steinchen entnimmt, um sie aneinanderzureihen, muß nicht zwangsläufig ein neues schönes Mosaik entstehen. Dafür ist dieser Band ein warnendes Beispiel.

E. Pastor

Dieter Wieland: versalzene Lyrik. Stuttgart: Mundart-Hefte, Esslinger Press 1983. 84 S. Dieter Wielands herzerfrischende Lyrik in hällischer Mundart hat sich hier zum zweiten Mal in Buchform an die Öffentlichkeit getraut. Es ist sicher kein Zufall, daß nach Erscheinen dieses Bändchens die Stadt Aalen dem Dichter den 1984 dreigeteilten Schubart-Preis zuerkannt hat. Wieland zeigt mit diesem neuen Band, daß man auch aktuelle Themen lyrisch kommentieren kann. Der gnitze Humor, der sich hinter seinen Versen verbirgt, seine oft überraschende Betrachtungsweise und seine Sprache, die etwas von dem Geruch frischen Landbrotes an sich hat, machen auch diese Lektüre zu einem Vergnügen.

E. Pastor

Bernhard Zeller: Schwäbischer Parnaß. Betrachtungen zur Literaturgeschichte Württembergs. Esslingen a. N.: Schmidt 1983. 83 S. u. zahlr. Porträts.

Der Autor, Direktor des Schiller-Nationalmuseums, plaudert in diesem kleinen Band über die schwäbische Dichtung des 19. Jahrhunderts, über die Kreise, die sie prägten und deren Ursprünge, sowie über ihren Einfluß auch auf die heutige Zeit. Dem Buch liegt offensichtlich ein Vortrag zugrunde, der naturgemäß stark raffen muß. Dennoch werden hier bemerkenswerte Perspektiven aufgezeigt.

E. Pastor